



Reseña: Hurtado-Briceño, A. J. y Santos-Carrillo, F. (Eds.). (2023). *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: política institucional, migratoria y comercial*. Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia

Cristian Edilberto Ortiz Bonilla 
Universidad Cooperativa de Colombia

América Latina ha enfrentado numerosos desafíos en su búsqueda de integración regional, entre los que destacan el insuficiente desarrollo de la infraestructura en transporte y energía, la diversidad de sistemas políticos, la delincuencia y la violencia, entre otros. Además, la pandemia del COVID-19 alteró profundamente los objetivos trazados para la integración, dando lugar a nuevos retos que requieren la colaboración entre los sectores público y privado para reactivar las iniciativas regionales y lograr resultados positivos para la población latinoamericana.

En este contexto, el libro *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: política institucional, migratoria y comercial* se enfoca en ofrecer propuestas para promover la reactivación de la integración de América Latina en la pospandemia, tomando como referencia las experiencias de otras regiones del mundo —África, Asia y Europa—. El objetivo es priorizar aspectos clave de política institucional, migratoria y de convergencia comercial. La política institucional busca regular los objetivos, el desarrollo y el avance del marco institucional latinoamericano. La política migratoria tiene como propósito promover y proteger los derechos de la población migrante. Por último, la convergencia comercial se centra en la necesidad de cooperar para satisfacer las demandas comerciales de la región.

En su primer capítulo, el libro presenta una comparativa entre las crisis que enfrentaron y las estrategias adoptadas por la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) y el Mercado Común del Sur (MERCOSUR). Se analizan los conflictos que ambas regiones atravesaron: la crisis asiática de 1997 y la crisis argentina de 2001.

Además, se examinan las soluciones implementadas por ambos bloques para superar dichas crisis, así como los cambios en sus estrategias de control y estructura organizativa.

En el segundo capítulo, se realiza un análisis exhaustivo sobre el diseño de los modelos de manejo de crisis en el regionalismo latinoamericano, identificando este tema como uno poco explorado en la literatura sobre integración en la región. La conclusión principal es que es crucial estructurar acuerdos regionales que beneficien a toda la región, evitando enfoques centralizados que no favorecen los objetivos de integración. Así, se deja abierta una propuesta para profundizar en el análisis de las instituciones que promueven la cooperación y unificación de la región, sugiriendo que se debe intensificar la investigación para proponer mejoras en la integración latinoamericana.

En el tercer capítulo, el libro ofrece un análisis comparativo entre la Comunidad Andina y la Comunidad Económica de Estados de África Occidental, destacando las similitudes entre ambas regiones. Se señalan aspectos comunes como la proximidad geográfica, la amplitud de los tratados de libre comercio y los índices de corrupción en los países involucrados. También se resalta la necesidad de avanzar en acuerdos de reducción de tarifas arancelarias, mejorar la calidad de vida de los habitantes y establecer un mercado común. Se concluye que se deben potenciar los aspectos positivos de cada región en sus respectivos bloques para lograr un equilibrio, competitividad y colaboración en el ámbito internacional.

En el cuarto capítulo, se aborda el papel de Brasil en la integración latinoamericana dentro de la economía de



la pospandemia. Se analizan los cambios políticos drásticos ocurridos durante el gobierno de Jair Bolsonaro (2019-2022), su postura frente a la integración regional y los desafíos que enfrenta el presidente Luiz Inácio Lula da Silva, quien asumió la presidencia en 2023. La conclusión destaca que, aunque Brasil podría haber sido un integrador y líder en Sudamérica, las ideologías de sus gobernantes anteriores debilitaron los convenios regionales. Este es un desafío que el actual presidente deberá enfrentar para recuperar y fortalecer la presencia de Brasil en la región.

Dado que en los distintos procesos de integración global sobresale el movimiento de personas, los acuerdos migratorios surgen como resultado de las alianzas y convenios entre países para regularizar la movilización de la población. La migración se ha convertido en un factor clave en la sociedad actual, lo que impulsa la creación de políticas y acuerdos para gestionar este fenómeno.

En este contexto, el quinto capítulo del libro examina la migración dentro de Mercosur y la Comunidad Andina (CAN), enfocándose en los avances y logros en términos económicos, derechos de los migrantes y seguridad en el control migratorio. De las conclusiones se destaca que, aunque ambos bloques regionales han fortalecido las políticas para facilitar la movilización de personas, el avance más significativo ha sido en el control de la migración, lo que permite mantener un seguimiento constante de las estadísticas y garantizar un control adecuado.

En línea con el tema migratorio, el sexto capítulo analiza la situación en los países africanos, considerando que la migración ha sido una vía para la diversificación y búsqueda de oportunidades. En este caso, se resalta que la migración ha sido un medio para la unificación regional en África, un continente que ha buscado la emancipación del control de las naciones colonizadoras.

El análisis concluye que la situación migratoria en África requiere una gestión más efectiva y renovación de estrategias por parte de sus dirigentes, con el fin de resolver los conflictos históricos y buscar soluciones duraderas. Los autores subrayan que es crucial que África se una para consolidarse como un continente sólido y capaz de afrontar estos desafíos.

El libro concluye con el séptimo capítulo, que ofrece un análisis detallado del Programa Operador Económico Autorizado (POEA), destacando su importancia como herramienta para garantizar la seguridad del comercio

internacional y proteger la cadena de suministro. Este programa facilita las operaciones comerciales entre países, permitiendo que las empresas se beneficien y fortalezcan sus redes comerciales. A lo largo del capítulo, se presenta un recorrido histórico que proporciona un entendimiento profundo sobre el POEA y las ventajas que ofrece a las empresas que decidan vincularse, estableciendo un compromiso de transparencia y confianza para los compradores.

El epílogo del libro resume los principales puntos de análisis, las experiencias y conclusiones presentadas en los capítulos anteriores. Además, ofrece propuestas de políticas públicas en las áreas institucional, migratoria y comercial, basadas en el análisis comparativo de experiencias en Asia, África, Europa y América Latina. Estas lecciones aprendidas, ejemplos y estrategias ofrecen una guía para afrontar las dificultades que enfrenta América Latina en la actualidad.

A pesar de los numerosos retos que enfrenta la región, especialmente después de la pandemia del COVID-19, las propuestas de acción público-privado presentadas en el libro representan una oportunidad para avanzar estratégicamente hacia relaciones más sólidas y colaborativas entre los países, con metas comunes que promuevan el desarrollo y la integración regional.

Referencias

- Arabi, E. H., & Jeffali, E. H.** (2023). La libre circulación de personas dentro de las agrupaciones regionales en África: El caso de la CEDEAO y la UMA. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 207–240). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>
- Bustamante, A. M., & Sacristán-Rodríguez, C. P.** (2023). Comparación de la gobernanza regional migratoria en Sudamérica (Mercosur-Comunidad Andina): Políticas y experiencias exitosas. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 175–205). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>
- Gialalone, R.** (2023). Factores favorables a la convergencia regional a partir del análisis de las experiencias de ASEAN

y Mercosur. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 13–64). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>

Santos-Carrillo, F. (2023). Los diseños institucionales de la crisis del regionalismo latinoamericano. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 65–108). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>

Saraiva Szucko, A., & Loss de Araújo, F. (2023). O papel do Brasil na redefinição da (re)integração latino-americana. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 143–173). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>

Toro Guerrero, L., & León, M. F. (2023). Programa Operador Económico Autorizado: Una vía para la ventaja competitiva a partir de los Acuerdos de Reconocimiento Mutuo de Alianza del Pacífico-Mercosur y de las Américas. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 241–265). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>

Wabgou, M. (2023). Experiencias de integración regional en África y América Latina: Análisis comparado entre la Comunidad Económica de Estados de África Occidental y la Comunidad Andina. En A. J. Hurtado Briceño & F. Santos-Carrillo (Eds.), *Experiencias y aprendizajes para la reactivación de la integración latinoamericana: Política institucional, migratoria y comercial* (Vol. 17, pp. 109–142). Ediciones Universidad Cooperativa de Colombia. <https://doi.org/10.16925/9789587604498>